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QUESTIONS À POSER EN LIEN AVEC LE PLAN MARKETING DU ROEQ  
 

ÉCOLES 
 

Qu’est-ce qui a amené le conseil d’établissement à choisir ESPACE?  
Pourquoi le conseil d’établissement offre-t-il ESPACE à nouveau? 
 

1. Un parent d’élève connaissait bien ESPACE, car il y a fait du bénévolat avec nous pendant 
quelques années. Elle a parlé de nous à la directrice de l’école et au CE dont elle fait partie. 
C’était la deuxième fois que nous faisions cette école. Ils avaient beaucoup apprécié notre 
dernière visite et étaient heureux de nous revoir.  
 

2. C’est un professeur qui a entendu parler de nous et du programme qui a pris les informations 
et les a remis à la direction. Ils ont fait appel à nous, car cela entre en lien direct avec le plan 
d’action pour contrer l’intimidation à l’école.  

 
3. La directrice avait déjà eu le programme dans une autre école et nous connaît bien. Le CE 

était content de notre venu, car il y avait une problématique dans l’école et pensait que nous 
pourrions aider avec notre programme. De plus nous avions fait le CPE du village ce qui 
nous permettait de sensibiliser toute une communauté.  

 
4. Recommandation d’une TES qui a vécu le programme ESPACE dans un autre milieu.  

 
5. La direction nous connaissait, car ESPACE avait visité son ancienne école.  

 
6. Le programme ESPACE était déjà instauré lors de ma venue au poste de direction. Je trouve 

important de sensibiliser les enfants au préscolaire. Les parents apprécient beaucoup le 
programme.  

 
7. approche avait été faite par la direction adjointe auprès des membres du conseil 

d’établissement. Cette dernière avait été informée par d’autres écoles qui avaient accueilli 
l’organisme ESPACE dans leurs murs. Par la suite, une intervenante d’ESPACE était venue 
parler du programme.  

 
8. L’équipe-école a choisi le groupe ESPACE pour sa mission, son expertise et la rigueur de sa 

démarche qui s’inscrit totalement dans notre plan d’action pour contrer la violence et 
l’intimidation.  
 

9. Une école a choisi le programme ESPACE comme moyen pour faire diminuer la violence et 
faire de la prévention dans son milieu.  
 

10. ESPACE est un programme complet et bien reconnu.  
 

11. Pour les mêmes raisons qui nous a amené à reconduire, au fil des années, le programme au 
sein de notre milieu. Les valeurs sont partagées, les moyens pour sensibiliser les enfants sont 
adaptés, la capacité du personnel d’ESPACE à s’adapter, la cohérence du message et 
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l’importance à outiller les enfants sont toutes de bonnes raisons à reconduire de nouveau les 
ateliers dans notre milieu. Merci! 
 

12. Je suis dans un comité de source active en santé et un parent m’a expliqué l’importance de ce 
regroupement (programme ESPACE). La sécurité des enfants est une priorité pour moi. Je 
trouvais important d’outiller les enfants en cas de situations problématiques. 
 

13. ESPACE fait partie de notre programme éducatif depuis plusieurs années. Les activités, et 
tout ce qui entoure l’évènement, sont bien encadrées et structurées. L’organisme rencontre 
nos valeurs et le succès est toujours assuré. 
 

14. Nous avons choisi ESPACE afin que nos élèves aient des outils et des stratégies à utiliser 
face à la violence. Le faible coût est également un aspect important que nous avons 
considéré, sinon nous n’aurions pas eu la chance de les faire venir à notre école. 
 

15. Un lien de confiance s’est créé avec des directions d’écoles.  
 

16. Des directions et des professeurs qui ont assisté aux ateliers d’ESPACE par le passé, et qui  
travaillent maintenant dans d’autres milieux scolaire, nous font connaitre et recommande 
ESPACE à leur nouvelle école.  
 

17. Notre nouveau programme En sécurité dans le cyberESPACE a ouvert des portes pour le 
programme ESPACE dans les écoles.  
 

18. Par l’intermédiaire de notre plan de lutte à l’intimidation et la violence, nous désirons nous 
assurer qu’à l’école et dans notre communauté, nous ayons un climat sain et bienveillant 
validé par ESPACE.  
 

19. Le conseil d’établissement de notre école était à la recherche d’un moyen pour sensibiliser les 
parents en lien avec le type de violence que les enfants peuvent se faire entre eux, ou vivre 
personnellement à l’école ou ailleurs. Une présentation du programme, lors d’une rencontre 
de concertation des éducatrices et éducateurs spécialisés de la commission scolaire, a permis 
de découvrir ce programme qui s’avère être fort intéressant pour notre école. Il est en 
cohérence avec les valeurs éducatives de l’école et notre programme de gestion positive des 
comportements. Nous avons donc proposé le programme ESPACE à notre conseil 
d’établissement qui s’est empressé d’approuver cette initiative.  
 

20. C’est vraiment un programme génial et tellement important; les enfants ont besoin de 
recevoir de l’information sur ces sujets qui souvent ne sont pas abordés à la maison.  
 

21. Mot d’une direction : «J’ai eu la chance de recevoir le programme ESPACE dans une autre 
école il y a plusieurs années et depuis, je m’Assure de leur visite à toutes les nouvelles écoles 
que je dirige. C’est ma 4e expérience avec ESPACE et je suis encore autant emballée, alors je 
m’efforce de convaincre le conseil d’établissement si nécessaire.» 
 

22. Le programme ESPACE est un incontournable.  
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23. Les professeurs disent que les sujets abordés par ESPACE sont actuels et que les ateliers sont 
bien adaptés à l’âge des enfants.   
 

24. La mission d’ESPACE est importante. La violence faite aux enfants est plus présente que ce 
que l’on pense. Il est donc important de montrer aux enfants qu’ils ont des droits et ce qu’ils 
peuvent faire s’ils sont en situation de violence. Les enfants sont d’abord et avant tout des 
êtres humains et nous trouvons primordial de leur montrer qu’ils ont des droits, comme tout 
le monde et que les personnes les entourant se doivent de les respecter. Nous avons les 
valeurs du respect et de l’intégrité à cœur et nous pensons que le programme ESPACE aide à 
renforcer ces valeurs. Nous avons le souci du bien-être des enfants et c’est pour cette raison 
que nous avons fait appel au programme ESPACE. 
 

25. À lire certaines statistiques, de voir le besoin, pour sensibiliser mes étudiantes.  

 

26. Je connaissais votre programme, pour avoir vécu votre visite pendant quelques années au 
CPE où je travaille. Aussi, vous ayant fait déjà venir une fois au cégep, je connaissais cette 
version de votre programme, soit celle adaptée aux futures éducatrices. J'aime beaucoup 
votre présence en classe et ce, pour diverses raisons: vous répondez parfaitement à un 
élément de compétence qui doit être enseigné dans le cadre du cours de Sécurité en milieu de 
garde, votre approche est concrète et axée sur le «comment faire au quotidien».  
 

27. Nous avons choisi ESPACE à cause de l’importance de la prévention de la violence et du 
plan d’action violence.  
 

28.  Les ateliers ESPACE permettent d’outiller les enfants à intervenir lors de situations de 
violence et de continuer d'outiller le personnel. Ces ateliers permettront de travailler en 
prévention afin d'améliorer le climat. Plusieurs sont inquiets, car nous sommes une école 
Point de Service. 
 

29. Direction d’école : J’ai vécu le programme ESPACE pour la première fois il y a 8 ans à l’école 
où je travaillais à ce moment. J’ai tellement apprécié le programme en soi et j’ai vu 
l’importance et le besoin de nos enfants à recevoir ces informations essentielles que depuis je 
m’assure que chaque école que je « dirige » reçoive les ateliers ESPACE. Le 
professionnalisme des équipes ESPACE au travers des années, leur impact sur les enfants et 
leur savoir-faire m’ont toujours impressionnée.  
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QUESTIONS À POSER EN LIEN AVEC LE PLAN MARKETING DU ROEQ  

 
MILIEUX DE GARDE 

 
Qu’est-ce qui a amené le conseil d’administration (ou autre instance) à choisir ESPACE? 
Pourquoi le conseil d’administration (ou autre instance) offre-t-il ESPACE à nouveau? 
 

1. Nous faisons aussi ce milieu chaque année et voyons les groupes de 4 ans. C’est un CPE 
autochtone et le niveau de langage pour les enfants est plus difficile, c’est la raison pour 
laquelle nous faisons seulement les plus vieux. C’est une collaboration qui perdure dans le 
temps et le CA considère que nous pouvons aider ces jeunes en leur donnant des outils pour 
réagir face à des situations de violence.  
 

2. C’est une collaboration depuis plusieurs années. Le CA préfère qu’on y aille à chaque année 
pour ainsi voir tous les enfants qui termine leur dernière année dans le milieu. En y allant 
seulement au trois ans, ils considèrent que certains enfants n’auront pas la chance de voir les 
ateliers. Ils croient beaucoup en ce que nous faisons. 

 
3. Nous avons reçu la documentation de la part d’un administrateur qui connait très bien 

l’organisme. Après avoir pris connaissance, les membres de l’équipe de gestion ont pris la 
décision de faire vivre le projet au CPE, pour le bien-être des enfants, mais aussi pour 
travailler en prévention.  

 
4. Missinakuss est un programme d’aide préscolaire pour les enfants autochtones vivant en 

milieu urbain et nordique, mais ce qui le nous différencie des autres « papacun » est la 
présence de la composante de la violence. Celle-ci fait partie intégrante et guide nos 
interventions. ESPACE est un continuum des services offerts par la Maison communautaire 
Missinak, et s’attache à notre vision et notre mission. Pour nous, il est important de faire 
appel à d’autres professionnels qui œuvrent à prévenir les formes de violence, car nous 
savons qu’il est mobilisant pour nos participantes de voir de nouveaux visages et pour nous-
mêmes en tant qu’intervenantes se dégager d’une image « d’experte » qui pourrait être 
interprétée. Enfin, nous croyons que votre visite viendra nous apporter du dynamisme, des 
outils et un précieux échange entre vous et Missinakus.  

 
5. Nous avons commencé à offrir le programme aux enfants de la garderie en 2005-2006.  

Depuis, nous l’offrons tous les deux ans. Depuis toutes ces années, nous continuons à offrir 
le programme ESPACE pour les raisons suivantes : 
 

 Sensibiliser les enfants, dès leur jeune âge, face à la violence et leur appropriation 
harmonieuse de la vie en collectivité. 

 Sensibiliser les parents par rapport à la violence faite aux enfants. 

 Faire connaître l’organisme ESPACE à la clientèle qui reçoit nos services de garde. 

 Participer à faire de la prévention pour contre la violence faite aux enfants. 

 Parce que cela fait partie de notre mission éducative qui est de « Contribuer au bien-être 
et au développement global et harmonieux de l’enfant » dans le but de réaliser l’objectif 
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suivant : contribuer à la socialisation des enfants en soutenant leur adaptation 
progressive culture, des valeurs, des normes et des règles de la société québécoise. 

 Parce que nous partageons les valeurs qui sont mises de l’avant par le programme 
ESPACE.  

 Nous espérons avoir l’occasion de continuer à offrir ce beau programme de prévention 
aux enfants de nos garderies dans les années futures, en souhaitant la pérennité de 
l’organisme ESPACE.  

 Nous en avions entendu parler par un parent. Elle en avait entendu parler par l’école 
fréquentée par son fils.  

 
6. Nous croyons que la prévention de la violence chez les petits est importante.  Depuis un an, 

le Ministère de l’Éducation demande aux écoles d’avoir un plan de lutte contre l’intimidation. 
Ce projet d’ESPACE est une belle initiative pour les enfants qui débuteront dans le système 
scolaire avec un bagage de connaissances.  
 

7. Un membre du personnel éducateur avait déjà participé aux ateliers ESPACE dans un autre 
service de garde et les commentaires étaient significatifs pour le développement harmonieux 
des enfants et le soutien aux parents et au personnel éducateur.  

 
8. Cette organisation soutient un programme qui respecte les valeurs de notre service de garde. 

Aide à outiller les enfants de 3 à 5 ans à se respecter et à développer des stratégies pour dire 
« Non » à tout type de violence.  

 
9. Car nous voulions que les enfants aient un bagage et des moyens pour contrer la violence qui 

peut se présenter à eux.  
 

10. Comme à chaque année il y a de nouveaux enfants, cela nous importe d’aider à prévenir la 
violence à un plus grand nombre d’enfants. Une continuité est offerte à notre projet qui 
devient cohérent et conséquent avec nos valeurs.  
 

11. Les ateliers ESPACE permettent de toucher les nouveaux parents et enfants du service de 
garde. Nous sommes sensibilisés au besoin d’outiller enfants, parents, éducateurs afin que la 
société soit responsable, respectueuse et humainement riche.  

 
12. Pour poursuivre le mandat et les objectifs qui sont soutenus par cette organisation.  Et le 

conseil d’administration ainsi que l’équipe d’éducatrices sont ouverts et intéressés à offrir les 
ateliers ESPACE. Merci d’être là!  

 
13. Car nous avions apprécié les expériences antérieures. Nous aimons que le tout soit ludique et 

que les enfants sortent des rencontres avec le sourire.  
 

14. Les ateliers ESPACE sont reçus depuis plusieurs années, et ce, malgré le changement 
d’administrateur et de direction. Le programme s’inscrit dans les valeurs du CPE. Ce n’est 
pas une personne qui a amené la direction à choisir ESPACE, mais bien les valeurs, la 
tradition et surtout la confiance dans le programme (la pertinence et la richesse du message). 
 

15. Tous les enfants devraient avoir droit à ces ateliers. On voit plusieurs situations de grandes 
personnes qui réussissent à partir avec des enfants en moins de 2 minutes. Les enfants de la 
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garderie vont apprendre à bien gérer ces situations, car ESPACE leur apprend plusieurs 
outils à utiliser. Bravo pour votre beau travail! 
 

16. Directrice d’un CPE :  
« On appuie parce qu'on trouve que c'est bien important. Ça rentre beaucoup dans nos 
valeurs de respect et d'intégrité, que les enfants c'est des êtres humains et qu'ils ont des droits 
comme tout le monde et justement dans le but de bonifier tout leur développement et de 
renforcer leur identité de façon positive et ça rentre dans notre mission d'appuyer ça, 
justement mission que le groupe ESPACE a.  

 
Ça vient bonifier nos pratiques, nous rafraîchit la mémoire, nous allume sur des aspects qu'on 
prend peut-être pour acquis mais que finalement ça s'avère important dans du dépistage ou 
juste dans la promotion d'une saine vie, de saines habitudes dans le but de toujours faire 
respecter ses droits.  
 
On s'ouvre un regard, on s'ouvre l'esprit. On démystifie tout ça, on va dans un sens ou c'est 
pas banal la violence, il faut prendre ça quand même au sérieux et si des fois y'a des choses 
justement qui peuvent allumer et aider aux gens à s'ouvrir l'esprit dans tout ça, c'est bénéfique 
pour tout le monde. » 
 

17. Par le passé, nous avions eu la chance de recevoir le programme ESPACE. En début 
d’année, nous avons eu une situation où un enfant était très intéressé à regarder les parties 
intimes de ses amis. Nous avons alors décidé de recontacter ESPACE pour nous aider à 
intervenir. Nous trouvions aussi que le programme ESPACE permet aux enfants de s’outiller 
face à la violence et de mieux y faire face si une situation arrive.  
 

18. Comme à chaque visite, nous avons toujours une belle expérience et les animatrices sont 
compétentes, professionnelles et savent comment parler aux enfants.  
 

19. La prévention est essentielle.  
 

20. Nous avons le souci du bien-être des enfants.  
 

21. Nous trouvons qu’il est primordial d’agir tôt et de travailler en prévention. 
 

22. Nous croyons que le programme ESPACE outille les enfants, les sensibilise à faire valoir leur 
droit et à les protéger.  
 

23. Notre garderie s’inscrit dans une charte de valeurs communes à ESPACE. Notre volonté 
d’outiller petits et grands entre dans notre programme éducatif. Il est également nécessaire, 
selon nous, de reconnecter des familles à des organismes. 
 
 


